

## **METAPOLÍTICA**

Vol. 13, núm. 63, enero-febrero de 2009

### México: la sociedad indefensa

En el primer número de 2009, *Metapolítica* presenta como su tema principal el de una sociedad agraviada e indefensa. Ante un presente en el que desde diversos frentes (ilegalidad, inseguridad, corrupción, pobreza, falta de oportunidades) se ha estado lesionando, cada vez más profundamente y con mayor frecuencia, a la sociedad, la que aparece en muchas ocasiones inerme ante las ofensas que sufre a diario, es necesario reflexionar acerca de las ofensas y agresiones que no sólo el Estado comete contra la sociedad, sino también las que ésta se inflige a sí misma. De esto tratan los ocho ensayos centrales, los que abordan el problema desde diversos enfoques y a niveles tanto general como el que corresponde a México.

La sección *Debates* inicia con un ensayo de Israel Covarrubias en el que da cuenta de la desorganización de una sociedad que es agraviada y que se ofende a sí misma, lo que ha generado un grave problema ya no de gobernabilidad democrática, sino un desmoronamiento de la forma de Estado; por ello, es necesaria una nueva manera de aprender como sociedad. Por su parte, en entrevista con *Metapolítica* el sociólogo francés Alain Touraine señala la necesidad de describir y pensar a la sociedad bajo un flamante paradigma: el cultural. Asimismo, propone una reivindicación del individualismo para evitar los peligros de un comunitarismo agresivo y para remontar las grandes desigualdades existentes.

En el caso mexicano, Rafael Estrada Michel señala diversas taras de nuestra vida política y social, por lo que propone que la cultura, la sociedad y la Constitución integran una tríada indispensable para tomar las riendas de la vida pública. Una reflexión sobre un tema muy discutido: las relaciones entre la política y la ética, es la que hace Herminio Sánchez de la Barquera, quien plantea que la vigencia de valores éticos en la práctica política y en la función pública coadyuvan a la defensa del individuo y de la sociedad en su conjunto. El siguiente ensayo es de Giuseppe Patella, quien se ocupa de las transformaciones que los intelectuales han sufrido en las sociedades actuales, sobre todo por el embate del mercado y de los medios y sistemas de comunicación, lo que ha minado su papel crítico: de legisladores han pasado a convertirse en simples intérpretes. Además, Pablo Gaytán explica los estragos sociales y políticos de la violencia generada por el biopoder mediático, así como el acercamiento de nuestro país a constituirse como una democracia de la emoción.

Por su parte, Arturo Santillana busca observar a la sociedad desde la perspectiva del individuo, lo que implica que la defensa de la primera está muy relacionada con la del segundo, con los sacrificios que en términos de bienestar pudiera significar para éste. La sección finaliza con un texto de Armando Román Zozaya, quien advierte de la debilidad del Estado mexicano, la que ocasiona que le sea muy difícil asumir la defensa de la sociedad, por lo que la tarea es construir un Estado fuerte y sólido con una ciudadanía también fuerte.

En la sección *Sociedad abierta* son tratados diversos temas. Orlando Delgado Selley aborda la actual crisis económica estadounidense, la cual marca, para el autor, el fin del predominio del patrón de acumulación neoliberal, por lo que es necesario establecer políticas dirigidas a disminuir las desigualdades. Juan Cristóbal Cruz Revueltas se ocupa de las posibilidades y dificultades para desarrollar una política democrática por Internet, y destaca su carácter de nueva forma de mediación política. Ángel Sermeño trata un tema permanentemente polémico: el de la participación y representación políticas, el que adquiere otros matices por la intervención de los medios de comunicación. Por su parte, Miguel Carbonell y Enrique Ochoa Reza discuten la forma de medir los logros de la guerra contra el narcotráfico, sin la cual será difícil la unidad de propósitos entre la sociedad y el gobierno, y Gabriela Aguilera expone la posible relación entre los estudios del genoma humano y padecimientos siquiátricos como la esquizofrenia.

En *Sociedad secreta*, dedicada en esta ocasión a las ciudades en la memoria, hay tres textos que tienen a las urbes como tema: un abecedario de la vida bonaerense por Lobsang Castañeda, Luigi Amara se refocila con las tentativas legislativas contra las miradas concupiscentes en el Distrito Federal, y Santiago Ruiz Velasco realiza un brevísimo recorrido histórico por la ciudad de México, a la que ya encuentra borrosa, ya una idea, pero que sin embargo existe.

También hay otros textos: una colección de aforismos de Jezreel Salazar en los que expresa su opinión acerca de temas tan distintos como el amor, la lectura, el dolor y la soledad, mientras que Emilio Rivaud escribe una comedia existencialista protagonizada por un filete, un cuaderno y una vitrina.

Para cerrar la sección, Christian Barragán, ganador del Premio Nacional de Poesía Joven "Gutierre de Cetina", presenta fragmentos de un poemario con fuerte sabor acuático, y Alfredo Lèal describe el mundo de reglas adultas en que Lewis Carroll quiso encerrar a Alicia. Finalmente, Zazil Collins describe las duras condiciones en que vive Ernesto Cardenal bajo el gobierno de

Daniel Ortega en Nicaragua.

En *Imprenta pública*, Marcial Fernández escribe sobre los orígenes y trayectoria de *Ficticia*, la página del cuento en Internet por excelencia; Marcos Alegria reseña dos libros sobre pornografía, y Efrén Calleja opina sobre el más reciente volumen de poesía de Camila Krauss. Por su parte, Karla Paniagua escribe acerca del libro colectivo *Encajes discursivos*, una propuesta conceptual para la semiótica aplicada, y Fernando Pérez Borbujo comenta el libro de Edgar Rodríguez acerca de los escritos de juventud de Hegel.

Además, en la sección plástica *Portafolio* se presenta una pequeña muestra de las intervenciones de Raymundo Sesma sobre diversos espacios arquitectónicos. En la última página se encuentra, como siempre, la caricatura de Waldo.

## SUMARIO

### PORTAFOLIO

Raymundo Sesma: campo expandido

### SOCIEDAD ABIERTA

Estados Unidos y su crisis económica por Orlando Delgado Selley

www.democracia.com por Juan Cristóbal Cruz Revueltas

El juego de la democracia. Participación contra representación por Ángel Sermeño

Los territorios del narcotráfico por Miguel Carbonell y Enrique Ochoa Reza

El espejo de la medusa: concóctete a ti mismo, conoce tu genoma por Gabriela Aguilera

### DEBATES

#### MÉXICO: LA SOCIEDAD INDEFENSA

Quién ofende a quién, quién defiende a quién por Israel Covarrubias

Alain Touraine: "Contra la globalización, la universalización de los derechos"

Entrevista realizada por Ariel Ruiz Mondragón

El regreso de la república por Rafael Estrada Michel

Por una nueva ética de lo político por Herminio Sánchez de la Barquera y Arroyo

Y los intelectuales, ¿dónde están? por Giuseppe Patella

De la comunicación a la emocracia por Pablo Gaytán Santiago

De la resistencia del individuo por Arturo Santillana Andraca

¿Quién nos defiende? por Armando Román Zozaya

## SOCIEDAD SECRETA

Partida / Doble (Aforismos) por Jezreel Salazar

Buenos Aires, de la A a la Z por Lobsang Castañeda

Una temporada flotante, Los delincuentes de la mirada lasciva por Luigi Amara

Se vende usado (Comedia existencialista en una escena) por Emilio Rivaud Delgado

Lo que creció en el fondo del lago por Santiago Ruiz Velasco

Nostalgia del intermedio por Rafael Toriz

De estancia (Fragmentos) por Christian Barragán

Las dos Alicias por Alfredo Lèal

La canción es urgente por Zazil Collins

## IMPRENTA PÚBLICA

Metaficticia por Marcial Fernández

Andrés Barba y Javier Montes, *La ceremonia del porno*; Michela Marzano, *La pornografía o el agotamiento del deseo*, por Marcos Alegria

Camila Krauss, *El ábaco de acentos*, por Efrén Calleja

Luisa Ruiz Moreno y María Luisa Solís Zepeda (eds.), *Encajes discursivos. Estudios semióticos*, por Karla Paniagua

Edgar Rodríguez, *En busca del absoluto, Los escritos de juventud, prolegómenos al sistema hegeliano*, por Fernando Pérez Borbujo

Última página, por Waldo

En números anteriores, *METAPOLÍTICA* ha abordado los siguientes temas:

62: Revolución mexicana. Lecturas, miradas, escrituras

61: 1808: Napoleón y la independencia

60: Petróleo en México: ese oscuro objeto de debate

59: Izquierdas extremas en América Latina

58: Heréticos y disidentes

57: El retorno de lo público

## METAPOLÍTICA

Campeche 351-101

Col. Hipódromo Condesa

Del. Cuauhtémoc

México, D. F.

C.P. 06100

Tels. 91501036 y 38

Visite nuestra página: [www.metapolitica.com.mx](http://www.metapolitica.com.mx)

**Blog: <http://metapolitica.blogspot.com/>**  
**Suscripciones: 91501038 y [suscripciones@metapolitica.com.mx](mailto:suscripciones@metapolitica.com.mx)**  
**Correo electrónico: [metapolitica@gmail.com](mailto:metapolitica@gmail.com)**